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1999網際網遊快樂營

陳世芳/電工89級

網際網遊快樂營(簡稱快樂營)是交大校友會於每年暑假舉辦的常態活動，成立至今已經

有兩屆的的歷史了。兩屆的營隊裡，我都擔任總召集人的職務，在此我想向校友們介紹這個營

隊的理念與運作情況，同時也希望這篇文章，能夠讓更多的小朋友來參加快樂營。

快樂營每年報名的時間在五月，校友會的網頁上會公布這個訊息。今年我們特地製作快樂

營的網頁，過一陣子將會放到校友會的網頁上與大家分享。整個活動的場地以交大光復校區為

主，參加的小朋友在計算機中心上電腦課程，勞作及烤肉活動的地點在工程四館，住宿地點為

12舍的二樓，男女分宿，男女澡堂並派工作人員幫忙照顧。此外，每晚皆安排工作人員守夜，

以確保小朋友的安全。

今年共有的位小朋友與21位輔導員參加快樂營五天四夜的活動。在7月 25 日的始業式上，

我們試射一枚「水火箭J '小朋友看得目瞪口呆。下午的相見歡與小朋友一起玩遊戲，小朋友

們非常地投入遊戲，轉眼間已經贏得大筆的森林幣，讓工作人員大開眼界。製作71<.火箭的課程

中，小朋友向輔導員請教許多製作的秘訣，讓某位輔導員的外號從「臭蟲」瞬間升級到「帥蟲

哥哥J '我們驚覺原來傳授知識可以建立輔導員在小朋友心中的地位，真不錯!小朋友非常期

待發射親手做的水火箭，因此我們稍微更動一下時間表，讓小朋友玩個夠。晚會過後，綽號

「國父」與「阿比」的輔導員成了風雲人物，小朋友公認「國父」比較「漂亮」。宵夜時當我

們公布「圓父」是男扮女粒的輔導員時，小朋友對他的易容術感到驚訝不己!

往後幾天我們陸續安排了 W州教學、基本PC教學、趣味競賽、捏麵人、烤肉等活動。第四

天小朋友進行一項非常重要的任務，他們要幫忙拯救森林的智者「貓頭鷹J '拯救貓頭鷹需要

六樣寶物，每隊的小朋友遵照藏寶圖上面的指示，歷經重重關卡，最後終於找到寶物，順利解

救貓頭鷹。貓頭鷹這個角色是營隊的值星官，快樂營的值星官與傳統印象中兇巴巴的值星官不

同，我們採用合理的溝通方式來建立彼此的尊重，小朋友還主動為貓頭鷹成立「貓頭鷹康樂

隊J '在晚上吃宵夜的時候上台表演呢!

快樂營的活動精神是要讓所有參與的人都很快樂，不管是小朋友或是工作人員，這裡是提

供快樂的地方，因此取名為快樂營。前校友聯絡中心主任溫壞岸教授非常支持這個理念，溫教

授同時也是我們電子工程系的教授，順理成章地，快樂營就和電工系一起合辦。暑假的交大校

園熱鬧非凡，因為我們的系所與社團營隊非常多，快樂營同時考慮到社團營隊與系所營隊的優

缺點，而建立起我們獨特的運作方式 O

我們的輔導員皆為電工系同學，他們曾參與校內各大服務性社圈，如文服、幼幼、風城赤

子等，這些伙伴為我們準備許多有趣的團康活動，搭起小朋友與輔導員之間友誼的橋樑。快樂

管當中，經由輔導員互相交流不同的社團經驗，激盪出許多好玩有趣的創意，因此在這裡'等

於是交大服務性社團的縮影。伙伴中有些人社團經驗豐富，有些人具有美術、電腦等專長，使

得營隊的陣容堅強。由於大家都是同系的同學，很容易互相聯絡，彼此間的默契、配合度都滿

高的，我想這也是與其他社團營隊不同的地方。系上的老師對學生一直都非常愛護與支持，因
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此我們得以借用系圖書館為

營本部，及工四館廣場為烤

肉場地，在這裡特別要感謝

電機資訊學院與電工系的大

力支持。

快樂營從 1997年開始舉

辦，今年應該是第三屆才

對，但因為去年發生腸病

毒，考慮到小朋友的健康問

題，所以停辦一年，希望去

年報名參加的家長能夠體諒

我們的立場。在快樂營中，我體認到現在的小朋友學習速度非常快，參加第二屆活動的小朋友

對電腦的瞭解程度遠超過第一屆，所以我們在教材上也會不斷的 update 0 上課的方式我們一直

在改進當中，第一屆我們請到專業的老師在講台上指導，可是卻發現小朋友的注意力不容易集

中，秩序不易維護，容易造成學習上的盲點。因此第二屆我們嘗試新的制度，講台前面有輔導

員負責引導課程的進行，講台下，每位輔導員指導三個小朋友，負責教學與回答小朋友提出的

問題。大部分的小朋友似乎比較接受這種授課方式，整體學習效果此第一屆進步許多。我也私

底下問過三位參加過兩屆活動的小朋友，他們一致認為今年的上課方式比較好 G 我們瞭解仍有

許多需要改進的地方，如果有家長願意提供心得，請與校友會聯絡，希望家長與輔導員互相合

作讓這個營隊變得更好。

在此我們也要呼籲所有來參加快樂營的小朋友家長們，如果您的小朋友體質特殊，請事先

告知，如此我們才能夠針對每個小朋友的特殊情況，提供完善的照顧。今年因為有家長事先未

提供完整的資料，以致發生我們在深夜送小朋友去急診並通知家長來處理的突發事件，基於小

朋友的安全考量，希望各位家長能夠給予我們小朋友詳細的身心狀況資料。

今年的快樂營引進了人本教育的理念，包括我本人在內也通過人本教育基金會的活動員培

訓，營隊期間人本的力量扮演一個很重要的角色。這次活動期間發生了一件;J\插曲:有位小朋

友打輔導員。為此，營隊花了非常多的時間去討論如何解決這個問題;傳統社團的處理方式

是:值星官在眾人面前，把小朋友叫出來責罵一番。可是基於人本的理念我們相信，小朋友絕

對不是故意要打輔導員，而是希望引起輔導員的注意，不小心做出過份的舉動。因此傳統的方

法可能會造成小朋友的二次傷害，對於被打的活動員與小朋友的心結也無濟於事。於是，我們

先化解被打的輔導員的委屈，第二天找一個時間讓輔導員與小朋友一對一單獨談話，互相把自

己內心的感受說出來，互相去體諒對方。事後，小朋友與輔導員相處融洽，因為大家的同心協

力，讓這件事情圓滿落幕，也因為人本的理念，提供我們一個新的思考方向。

快樂營的未來走向，將朝向整合社團、系所與人本精神三大力量。除了照顧小朋友的物質

需要以外，我們更在乎小朋友的人際關係。營造一個和諧的學習環境，一直是我們努力的目

標。未來我們將會緊密結合家長的力量，增進營隊與家長的互動關係 O 我們希望小朋友除了在

快樂營中得到快樂及電腦相關知識外，還可以培養良好的人際關係 o 也希望各位學長姊，繼續

給予我們支持與指教。


